

DENUNCIAN DESDE LA DIRECTIVA DE AFUSAM

Instrumentos caducos y sin reparación: el rostro de la crisis en la salud municipal

LIONEL VARELA Á. / La Serena

Este jueves se dio a conocer un comunicado de la Asociación de Funcionarios de Salud Municipal de La Serena (AFUSAM La Serena) declarándose en "estado de alerta" debido a la crítica situación que afecta a los establecimientos de atención primaria de la comuna, los cuales dependen de la Corporación Municipal Gabriel González Videla.

Uno de los puntos principales planteados por el gremio de la salud municipal es el deterioro y la falta de actualización de los instrumentos médicos, los que pueden generar diagnósticos erróneos para los pacientes.

Al respecto, Carlos Fuster, presidente de la AFUSAM La Serena, señala que muchas de las cosas planteadas ya se habían abordado en el último paro que duró 86 días. "En realidad, se han venido arrastrando y no han tenido solución; temas como infraestructura, por ejemplo: equipos que no han sido reparados (como los de rayos X o dental), los cuales siguen sin funcionar en los centros. Esto genera, primero, una sobrecarga de los equipos operativos en otros centros y, además, imposibilita que el paciente obtenga una radiografía en el mismo momento y lugar, obligándolo a trasladarse a otro centro para tomársela".

Fuster explica que existen casos como el equipo de otorrinolaringología que no está actualizado desde 2023. "Arroja errores y alertas, por lo que no se sabe si los exámenes son confiables. Esto afecta directamente al usuario; si la calibración es incorrecta, un audífono podría no servirle", advirtió el dirigente.

FUNCIONARIOS "SENTADOS" EN CAJAS

El vocero de AFUSAM manifiesta que el tema de la falta de insumos en los centros ha sido recurrente. "Por ejemplo, con las sillas: hemos tenido funcionarios que se cayeron y tuvieron que ir a urgencias por ese motivo. Ayer (jueves) visitamos tristemente el Cardenal Caro, donde en la farmacia había empleados sentados en cajas.

Aunque la dirigencia de la Asociación de Funcionarios de Salud Municipal de La Serena puntualiza que los problemas se vienen denunciando desde hace varias movilizaciones anteriores, el municipio serenense afirma que las soluciones están en implementación o en trámite avanzado.



EL DÍA

Los dirigentes de los funcionarios reportan un preocupante deterioro de la infraestructura de los CESFAM, como humedad y hongos en techos y muros, y baños en mal estado, entre otros.

Esas no son las condiciones adecuadas para un centro de salud. Si bien la corporación ha cumplido con pagos previsionales para los funcionarios, hay temas de sensibilidad y seguridad laboral que no han tenido respuesta desde hace muchísimo tiempo. Esto también perjudica a los usuarios", afirmó el funcionario de salud.

Uno de los casos más complejos en cuanto a infraestructura sería el Centro de Salud Raúl Silva Enríquez: sus box dentales estarían inoperables por roturas de cañerías, y tuvieron que llevar un móvil dental para cubrir la demanda. Respecto a ambulancias y móviles, en el mismo centro había cuatro unidades detenidas por mal estado; y solo operaban con una. "Algunos medicamentos han llegado, pero de forma irregular y en cantidades insuficientes. La corporación alega que no se los venden, pero el usuario debe

tener sus tratamientos garantizados", manifestó Fuster.

El dirigente reconoce que se han reunido con las autoridades de la corporación y si bien, se ha avanzado en pagos previsionales, siempre ha quedado pendiente el tema de infraestructura e insumos. "Pero me sorprende que digan que desconocían estas falencias, que son históricas", aseveró Fuster.

MEJORAS NO MATERIALIZADAS

Mientras tanto, la concejala Rayén Pojomovsky indicó que la situación de la salud municipal sigue siendo preocupante y muy sensible, no solo para los funcionarios de salud, sino también para la comunidad y los vecinos de La Serena.

"Ayer (jueves) estuve con la directiva de AFUSAM recorriendo uno de nuestros

CESFAM para evaluar los avances del compromiso que asumió el municipio hace dos meses —con los 60 millones del royalty— destinados a solucionar problemáticas urgentes en cada centro. Me encontré con que, al menos en el CESFAM que visité, estas mejoras no se han materializado", señaló la concejala.

HOJA DE RUTA

Ante estas críticas, la alcaldesa de La Serena, Daniela Norambuena, indicó que comparten la preocupación por la situación actual de los centros de salud y que esto es consecuencia de una crisis financiera estructural de larga data que afecta a toda la corporación municipal, con una deuda superior a los 60 mil millones, y que ha impactado transversalmente a los servicios, incluida la salud.

En ese contexto, la edil serenense afirma que se estableció una hoja de ruta concreta para resolver problemas urgentes y corregir falencias acumuladas. Norambuena aclaró que, para ello, se efectuó la regularización de cotizaciones previsionales, pagos con proveedores, convenios y seguros, así como mejoras en infraestructura crítica: reparación de instalaciones, compra de autoclaves y mobiliario, nuevas luminarias y baños para funcionarios.

Se incluye la normalización de convenios con instituciones como FALP y Caja Los Andes. También la compra de sillas ergonómicas y gestión de insumos de aseo y oficina.

Se agregan además, intervenciones para reactivar móviles de salud y licitaciones para su mantenimiento y gestión de recursos para equipamiento técnico en salas de esterilización y otras unidades.

Respecto a los puntos específicos planteados en el comunicado de AFUSAM, Norambuena es enfática en señalar que muchos ya están en ejecución o en proceso administrativo avanzado. "Otros, como la falta de cámaras, se encuentran ligados a causas judiciales en curso, lo que limita nuestras acciones inmediatas", explicó la alcaldesa serenense.